

En la estela de dos libros

7348

Por Tomás Eastman Montt

Ha salido a la publicidad el interesante relato "Tras la Estela del Dresden", escrito por la periodista María Teresa Parker de Bassi y destinado a revivir la gesta del crucero alemán "Dresden".

Hundido en la Isla de Robinson Crusoe a mediados de marzo de 1915.

En forma amena y documentada la distinguida escritora ha proyectado las diversas facetas de un acontecimiento que al culminar, se nos figura como la anulación fatídica de dos impresionantes epopeyas náuticas.

Nos referimos al Combate Naval de Coronel, del 1º de noviembre de 1914 y a la Batalla de las Islas Malvinas que tendría lugar casi al mes siguiente, el 8 de diciembre del mismo año.

En Coronel, las fuerzas germanas comandadas por el Almirante Conde Von Spee, destruyeron a las inglesas dirigidas por el veterano almirante Cradock, en tanto que, en las islas Malvinas, las huestes británicas al mando del vicealmirante Sir Doveton Sturdee, aniquilaron la escuadrilla imperial germana, como en trágica revancha. En esta acción terrible deberían perecer, el almirante Von Spee y sus dos únicos hijos varones, distinguidos oficiales de marina, junto a una multitud de heroicos tripulantes.

De tan trágico destino, sólo se libraría el crucero "Dresden" que, cumpliendo órdenes superiores, se alejó de los mares australes para encontrar su destino, en nuestra isla legendaria.

La Batalla de Coronel alcanzó variadas repercusiones en nuestra patria. Tal vez, por falta de información adecuada, en Valparaíso, tuvo contornos semi festivos cuando el 3 de noviembre de 1914, más o menos a las once de la mañana, aparecieron en nuestra rada los triunfadores navales germanos Scharnhorst, Gneisenau y Nürnberg que comandaba el Conde Von Spee. Esa misma tarde a las 14.30 horas el distinguido marino bajó a tierra, con el objeto de hacer las visitas de rigor a las autoridades de la plaza. Se dice que el muelle Prat, se encontraba atestado de una muchedumbre compacta entre la cual destacaban los miembros de la colonia germana residente, además del alumnado completo del Colegio Ale-

mán de Valparaíso, en correcta formación. Como es de imaginar, todos los connacionales de los triunfadores, preparaban grandes festejos que el Conde Von Spee trató más bien de evadir.

Estos hechos históricos han quedado debidamente registrados en las páginas de la prensa contemporánea. Lo que es menos conocido es que también han pasado a la novela. En efecto, el año 1929 apareció en Londres, la obra "On The Anvil" —"Sobre el yunque"— libro escrito por Leslie Ingraham Crawford, un ejecutivo británico residente entre nosotros, que tenía el "hobby" de escribir novelas y relatos, inspirados en las tradiciones de nuestra tierra.

"On The Anvil" es en realidad una novela cíclica tejida alrededor de la personalidad del imaginario General del Ejército Alemán Von Schuhemberg contratado como instructor militar, por nuestro gobierno, a fines del siglo pasado. Al iniciarse el relato, el distinguido oficial que se radicó en Chile y formó una familia en la cual se entremezclan las estir-

"El Conde Von Spee bajó a tierra con el objeto de hacer las visitas de rigor a las autoridades de Valparaíso".

pes sajones, germanas y chilenas, —se encuentra ya retirado en una hermosa quinta del Cerro Alegre, donde llega a visitarle el Conde Von Spee, el mismo día de su fugaz visita victoriosa a nuestra ciudad. Desea saludar a este viejo compatriota a quien tuvo ocasión de conocer en una escala anterior en nuestro puerto, en 1902. La ocasión le ha permitido al marino alejarse un momento de sus tareas y de los homenajes que se le brindan, para buscar en la paz de la amistad, un momento de solaz en su destino. También desea recoger algunas flores de nuestros jardines cuyos pétalos desea enviar por carta a su esposa e hija que residen en Kiel y a quienes jamás deberá volver a ver.

El libro de Crawford no ha tenido suerte de ser vertido a nuestra lengua, pero sus páginas, algo abjas, pero siempre interesantes e inspiradas, han vuelto a la memoria, al toque legendario de la obra de María Teresa Parker que revive tan diestramente, tiempos y personalidades desvanecidas.

En la estela de dos libros [artículo] Tomás Eastman Montt.

Libros y documentos

AUTORÍA

Eastman Montt, Tomas, 1917-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En la estela de dos libros [artículo] Tomás Eastman Montt. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)